

# AGFK BAYERN - Newsletter September 2023



Matthias Dießl, Landrat des Landkreises Fürth und Vorsitzender der AGFK Bayern (re.) übergab im Rahmen des Fachgesprächs Staatsminister Christian Bernreiter den Forderkatalog für den Ausbau der Radverkehrsinfrastruktur in Bayern. Foto: © AGFK Bayern/Tobias Hase

Aus der Geschäftsstelle



## Facharbeitskreis tagte: Erarbeitung des Forderungskatalogs 2023

Am 11. Mai kam der Facharbeitskreis der AGFK Bayern in Nürnberg zusammen, um den derzeit bestehenden Forderungskatalog, der 2018 von den Mitgliedskommunen erarbeitet wurde, zu prüfen und zu überarbeiten sowie neue Vorschläge zu unterbreiten. 20 interkommunale Radverkehrsbeauftragte aus AGFK Bayern-Mitgliedskommunen nahmen an dem Workshop teil. Das Ziel war, Empfehlungen für den Vorstand der AGFK Bayern zu erarbeiten. Das Protokoll und die Ergebnisse sind [hier](#) nachzulesen.



## Erste "Musterblätter Radverkehr Bayern" erschienen

Die Arbeitsgemeinschaft fahrradfreundliche Kommunen in Bayern e.V. (AGFK Bayern) entwickelt in Abstimmung mit dem Bayerischen Staatsministerium für Wohnen, Bau und Verkehr und dem Bayerischen Staatsministerium des Innern, für Sport und Integration eine Loseblattsammlung „Musterblätter Radverkehr Bayern“. Sie werden digital auf der Website der AGFK veröffentlicht. Im Rahmen des Fachgesprächs Radverkehr am 7. September 2023 wurden die ersten vier Musterblätter vorgestellt (s. Foto). Mehr Infos gibt es [hier](#).

## Berichte von AGFK-Veranstaltungen



## Spannende Rad-Exkursion nach Bozen und Brixen

Mit 35 Teilnehmenden startete am 23. Mai die zweitägige Exkursion der AGFK Bayern nach Bozen und Brixen. Die beiden Südtiroler Städte verfolgen zwei interessante Ansätze zum Ziel, mehr Menschen aufs Fahrrad zu bekommen. Betrachtet wurden nicht nur einzelne durchdachte Radinfrastrukturlösungen, sondern vor allem die Dynamik in der Radverkehrsförderung als Ganzes. Den ausführlichen Bericht über die mittlerweile größte Großexkursion der AGFK Bayern ins Ausland lesen Sie [hier](#).



## Fachgespräch Radverkehr mit Übergabe Forderungskatalog 2023

Am 7. September hatte die AGFK Bayern zum Fachgespräch Radverkehr mit Verkehrsminister Christian Bernreiter und Innenminister Joachim Herrmann in das Münchner Literaturhaus eingeladen. Die rund 80 Gäste erwartete neben Gesprächen auch die Übergabe des Forderungskatalogs 2023 an Staatsminister Bernreiter, die Vorstellung der "Musterstadt Radverkehr Bayern" und die Überreichung der Urkunde für die Re-Zertifizierung des Landkreises Fürth an Landrat Matthias Dießl. Mehr dazu lesen Sie [hier](#).

## Berichte aus den Mitgliedskommunen



### EntLastung für die Gemeinde Neuendettelsau

Mit finanzieller Unterstützung aus dem Förderprogramm Regionalbudget hat sich die Gemeinde Neuendettelsau drei Lastenräder gekauft, die Bürgermeister Christoph Schmall bei einem Pressetermin mit dem Bayerischen Rundfunk im Neuendettelsauer Sportzentrum vorgestellt. Die Räder stehen nun für alle Bürgerinnen und Bürger zum Testen bereit. Wer sich für den Kauf eines eigenen, privaten Lastenrads entscheidet, kann bei der Gemeinde eine Förderung beantragen. Einen ausführlichen Bericht finden Sie [hier](#).



### Mobil in Gmund am Tegernsee - Viele Aktivitäten

Von neuen Abstellanlagen für Fahrräder und Lastenräder über ein stolzes Ergebnis bei den Stadtradeln bis hin zur Aktion "Sicherheit mit Abstand" hat die Gemeinde Gmund am Tegernsee in den vergangenen Monaten zu berichten. Allein im Zeitraum des STADTRADELNS haben sich Radbegeisterte einiges einfallen lassen, um mehr Menschen aufs Rad zu bekommen. z. B. Brezen zur Stärkung an Schülerinnen und Schülern verteilt oder eine geführte Radtour angeboten. Die Aktionen im Detail und viele Fotos gibt es [hier](#).



## Stadt Günzburg hat ihre erste Fahrradstraße eröffnet

Nach dreimonatiger Bauzeit weihte Günzburg pünktlich zum Auftakt des STADTRA... Juli einen etwa 950 Meter langen Streckenabschnitt als Fahrradstraße ein - mit einer besonderen Aktion: Anstatt des feierlichen Durchschneidens eines Bandes wurden Passanten Brezeltüten verteilt, auf denen neben dem Logo der Stadt und dem Logo der Fahrradstadt auch die Verkehrsregeln für die Fahrradstraße aufgedruckt sind. Sie sind für dieses Event hergestellt worden. Näheres dazu erfahren Sie [hier](#).



## Landkreis Fürth: Sicheres Fahrradfahren im Alter

Der Landkreis Fürth bietet seit Frühjahr 2023 in Kooperation mit dem ADAC Verkehrssicherheitskreis Bayern e.V. für Menschen ab 65 Jahren den Fahrradkurs "Sicheres Fahrradfahren im Alter (SiFar)" als Pilotregion an. Der Kurs wurde vom ADAC und dem Institut für Biomedizin des Alterns der Friedrich-Alexander-Universität Erlangen-Nürnberg in Zusammenarbeit mit einer wissenschaftlichen Studie speziell für ältere Menschen entwickelt, um sie (wie auch sie) auf spezifische Anforderungen des Radfahrens heranzuführen. Mehr dazu [hier](#).



## Landkreis Coburg fördert kommunale Radverkehrsmaßnahmen

Zur Förderung des Alltagsverkehrs hatte der Landkreis Coburg bereits Ende letzten Jahres ein Radverkehrskonzept verabschiedet. Nun will der Landkreis eine finanzielle Förderung für Kommunen für Investitionsmaßnahmen und Unterhalt als freiwillige Leistung vornehmen. Netzverbesserungen sowie den Netzausbau voranzutreiben. In Zusammenarbeit mit dem Fachbereich Tiefbau wurde deshalb eine Richtlinie zur Förderung des Radverkehrs erarbeitet. Weitere Informationen finden Sie in diesem [Artikel](#).



## Stadt Coburg aktiv: Vom FahrRadTag bis zur Radiokampagne

Mit einem FahrRadTag in Form eines bunten Straßenfestes startete die Stadt Coburg in die Radlsaison, für die zahlreichen Veranstaltungen im Sommer wurde das Angebot an Radabstellmöglichkeiten durch mobile Radständer erweitert und aktuell - in den Monaten September und Oktober - läuft eine Radiokampagne zu mehr Miteinander im Verkehr. Die Umsetzung des im Januar 2023 beschlossenen Radverkehrskonzepts gestärkt zu den genannten Projekten erfahren Sie [hier](#).

17. bis 18.10. / **Planungswerkstatt** / Freising

---

24.10. / **Webinar Fahrradstraßen**

---

09.11. / **AGFK Bayern Mitglieder-Versammlung** / Nürnberg

---

09.11. / **Abschlussveranstaltung STADTRADELN/Schulradeln** / Nürnberg

---

22. bis 23.11. / **Fahrrad-Kommunalkonferenz** / Regensburg



Arbeitsgemeinschaft fahrradfreundliche Kommunen in Bayern e. V. (AGFK  
Bayern)

Karl-Zucker-Straße 2  
91052 Erlangen

Vertreten durch:  
Landrat Matthias Dießl  
Sarah Guttenberger

Kontakt:  
Telefon: 0 91 31 — 616 81 88  
E-Mail: [sarah.guttenberger@agfk-bayern.de](mailto:sarah.guttenberger@agfk-bayern.de)

Copyright © 2023 AGFK Bayern e.V., alle Rechte gesichert

[Newsletter abmelden](#)